

Déportés à Dora : le livre, l'expo, la cérémonie

Un livre mémorial de 2 600 pages retrace la vie de 9 000 déportés de France au camp nazi de Mittelbau-Dora. Un exemplaire est donné à leur famille. Une expo itinérante est présentée jusqu'au 13 mai.

Le livre

Le Livre des 9 000 déportés de France à Mittelbau-Dora, camp de concentration et d'extermination par le travail, a été publié en 2020 au Cherche Midi. L'éditeur a décidé d'offrir un exemplaire numéroté à chaque famille de déporté. L'équipe de la Coupole (dans le Pas-de-Calais), qui a mené à bien ce projet avec l'AFMD (Amis de la Fondation pour la mémoire de la déportation) a donc entrepris un tour de France pour remettre le livre. Mercredi soir, elle a été reçue au conseil départemental de Loire-Atlantique, lors d'une cérémonie présidée par Michel Ménard, pour remettre un exemplaire à 46 familles du grand Ouest.

« L'ouvrage de 2 600 pages se présente comme un dictionnaire biographique. C'est l'aboutissement d'une entreprise mémorielle exceptionnelle, pilotée par Laurent Thierry, historien, et rendue possible grâce à 74 contributeurs. Il a fallu vingt ans de recherches pour rédiger l'ensemble des biographies des déportés partis de France à Dora », expose Séverine Provano, présidente de l'AFMD de Loire-Atlantique et professeure au lycée Monge - la Chauvinière de Nantes.

« 8 971 vies sont référencées dans ce livre, qui comble une lacune de l'histoire. C'est un défi relevé par la Coupole, aujourd'hui centre d'histoire et de mémoire, mais que les nazis avaient construit pour fabriquer la fusée V2 », précise Laurent Thierry.

L'exposition

L'exposition itinérante de la Coupole, *Plongés dans l'enfer de Dora. 9 000 destins singuliers*, se tient jusqu'au 13 mai au conseil départemental. Elle présente le contexte de la création du camp de Dora, les liens ambigus entre la recherche scientifique et le régime nazi, le rôle de Wern-



La cérémonie de remise des livres des 9 000 déportés de Mittelbau Dora en présence de représentants de la Coupole, qui a mené à bien le projet, de Séverine Provano et de ses élèves.

her Von Braun jusqu'à la conquête spatiale et le projet Apollo. Huit parcours décrivent des parcours singuliers de déportés, résistants, étrangers de France, STO arrêtés en Allemagne.

« L'AFMD présente aussi le Mémorial des déportés de Loire-Atlantique, qui recense les 1 850 personnes nées, arrêtées ou résidant en Loire-Atlantique qui ont été déportées dans les camps nazis. Pour beaucoup, elles ont été arrêtées parce qu'elles étaient gaullistes ou communistes, pour des faits de résistance aux nazis. Pour chacune d'entre elles, une notice biographique permet de connaître leur parcours avant, pendant et après la déportation pour les personnes qui sont revenues, détaille Séverine Provano. Ce travail de recherche a été mené par des militants associatifs, peu nombreux, qui pensent qu'il est indispensable de retrouver la

mémoire des déportés et de la transmettre. Cela prend tout son sens dans le contexte actuel pour lutter contre le négationnisme et tout ce qui peut être une résurgence de l'idéologie nazie. »

La cérémonie

Huit lycéens ont été associés à la cérémonie. Au fil de la soirée, quarante-six photos de déportés ont été projetées pendant que les jeunes lisaient leur biographie : Louis Floch, Marcelin Verbe, Jean Bourbigot, Yves Biais, Jules Busson, Constant Coïnte, Francis Harreau, René Isvelin, Max Fricaud, deux frères, Charles Foy et Eugène Foy, Alexis Mollac, Pierre Owozarek, Yvon Pageot... « C'est important que des jeunes participent et les familles ont été touchées par leur implication », note Séverine Provano.

Roberté JOURDON.



Jacques Floch, a reçu un exemplaire du livre. Son père, Louis Floch, a été déporté à Dora.

PHOTO : OUEST-FRANCE

Jusqu'au vendredi 13 mai, (sauf le week-end), expo au conseil départemental de Loire-Atlantique, quai Cénery, à Nantes.